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Научные исследования— на 
уровень задач дальнейшего 

технического прогресса 
в промышленности

(По материалам партийного собрания ГМФ)
Раскрывая свежую газету 

или просматривая очередной 
киножурнал «Новости техники» 
о радостью в сердце встречаем 
мы каждую оригинальную тех
ническую новинку, очередной 
успех неутомимого нозатора 
производства, выдающиеся 
достижения в научных иссле
дованиях растущего научного 
работника или целого творче
ского коллектива.

Говоря о техническом про
грессе в промышленности, 
трудно переоценить значение 
нашей передовой науки, раз
витие которой неразрывно свя
зано с насущными потребностя
ми советского народа — строи
теля передового коммунистиче
ского общества. Поэтому Ком
мунистическая партия и Со
ветское правительство проявля
ют тшеедневную заботу о раз
витии отечественной науки и 
техники, внедрении их дости
жений в производство, о тех
ническом совершенствовании 
промышленности, транспорта, 
строительства, сельского хозяй
ства.

Крупный коллектив научных 
работников горномеханическо
го факультета не стоит в сто
роне от больших задач, постав
ленных перед нашей наукой 
июльским Пленумом ЦК КПСС 
в борьбе за дальнейший тех
нический прогресс в промыш
ленности.

Кафедрами факультета про
водятся работы по улучшению 
самих машин и их элементов, 
измерительных приборов и 
приспособлений. Так, кафедрой 
горной механики на основании 
изучения условий эксплуатации 
РЗ'дничных подъемных устано
вок даны ценные рекоменда
ции, которые позволят повы
сить работоспособность корен
ных подшипников, сократить ко. 
личество капитальных ремон
тов, повысить производитель
ность подъемной установки. Ра
бота Титова Б. М. по улучше
нию экономичности шахтных 
вентиляторов местного прове
тривания с пневматическим 
приводом получила признание 
и будет использована в бли
жайшее время при усовершен
ствовании этих вентиляторов. 
Значительную помощь в изуче
нии явлений, происходящих в 
подъемных канатах, окажет ка
натный тензометр, разработан, 
ный Куцепаленко В. Ф. Науч
ные работники кафедры стро
ительства горных предприятий 
успешно работают над договор
ной тематикой о комбинатом 
« Кузбассшахтстрой».

Много ценного дают про
мышленности глубокие научные 
разработки сотрудников двух 
хорошо сработавшихся кафедр 
теоретической механики и гор
ных машин и рудничного транс
порта. Исследование процессов, 
происходящих в отбойных мо
лотках и бурильных машинах, 
выявило пути улучшения кон
струкций этих машин, что в 
ближайшее время будет исполь
зовано многими заводами гор
ного машиностроения. Ориги
нальной является конструкция 
крепи для углеспускных сква
жин, разработанная Малико
вым,

Коллективом работников заво
да резиновой обуви одобрен 
новый способ очистки колодок, 
предложенный научными работ
никами кафедры горной элек
тротехники. Представляет прак
тический интерес работа по 
улучшению конструкции маг
нитных пускателей.

Следует отметить, что поло
жительным является то, что на
учные работники горномехани
ческого факультета стали 
больше интересоваться темами 
производственного характера, 
разработка которых уже теперь 
приносит ощутимую помощь 
производству.

Запросы производства дол
жны стать руководящими прин
ципами при проведении науч
ных исследований. Только та
кая научная работа является 
ценной, которая прямо или 
коовенно способствует разви
тию нашего социалистического 
производства.

Но было бы неправильно 
утверждение того, что на фа
культете вое обстоит благопо
лучно. Нет. Крупные недостат
ки еще имеют место в повсе
дневной работе как отдельных 
научных работников, так и 
тт’’лых коллективов кафедр. 
Пожалуй, без преувеличения 
можно сказать, что этих недо
статков в работе факультета 
больше, чем положительных 
сторон. До сих пор приходится 
говорить об отсутствии круп
ных комплексных разработок, 
об от^тствии тесной увязки в 
научной па боте отдельных начч- 
ных работников между собой. 
Имеют место еще темы, пред
ставляющие мало интереса для 
промышленности, оторванные от 
насущных запросов производ
ства. Это особенно наблюдается 
в работе кафедры строитель
ства горных предприятий. Зна
чительно ослабила свою связь 
с Кузбассом кафедра горной 
механики, что сразу же сказа
лось и в научной работе кафед
ры. Отсутствуют новые направ
ления. творческие искания в 
разработках отдельных вопро
сов. Да и сама тематика науч
ных работ все дальше и даль
ше отходит от нуж д  горной 
промышленности. Слабо развер
тывается борьба за внедрение 
уже выполненных ценных раз
работок, ослабла живая связь с 
горными предприятиями.

Имея ввиду значительное 
оживление в научной работе 
кафедры тонной электротехни
ки и кафедры горных машин и 
рудничного транспорта, можно 
сказать, что большой коллек
тив научных работников горно
механического факультета впол
не справится с задачами, по
ставленными июльским Пле
нумом КПСС перед нашей нау
кой. Большую роль призвана 
сыграть партийная организа
ция факультета в повышении 
уровня научной работы, в 
усилении политического воспита
ния научных кадров. Борьба 
за дальнейший технический про
гресс в промышленности, за 
укрепление могущества нашей 
Редины, за процветание пере
довой науки и техники являет
ся почетным долгом каждого 
научного работника.

Издано 
в институте

Вышел из печати 81-й том 
«Известий Томского политехни
ческого института», в котором 
нашли свое отражение много
летние научные исследования 
работников кафедры техники 
разведки.

Большой интерес прэдставля- 
ют две статьи доцента С. С. Су
лакшина, посвященные вопро
сам рационализации и нормали
зации бурения скважин в мяг
ких и рыхлых породах. На ос
нове экспериментальных иссле
дований автором сделаны важ
ные практические выводы, по
зволяющие повысить произво
дительность мелкого бурения в 
несколько раз.

Статья В. И. Молчанова о 
режимах дробового бурения 
подводит итоги двухлетних ис
следований бурового процесса 
в производственных и лабора
торных условиях. Оригиналь
но трактуя вопрос о характе
ре работы дроби на забое, 
В. И. Молчанов дает формулу, 
связывающую основные пара
метры режима дробового буре
ния. Рекомендации, даюшиеся 
автором по части режимов 
дробового бурения, уже нашли 
свое применение на производ
стве.

Статья П. Ф. Пальянова 
обобщает опыт применения виб
раторов в разведочном бурении. 
Широкое их внедрение поз
волило механизировать ряд 
трудоемких операций и облег
чить труд рабочих. Приво
димые в статье конструкции 
вибраторов, проверены на прак
тике и отличаются простотой 
изготовления.

Выпуск такого сборника 
представляет собой первый 
опыт издания трудов недавно 
созданной кафедры. Было бы 
хорошо, если в следующий 
раз к составлению подобного 
специального тома будут прив
лечены и молодые научные ра
ботники кафедры.

В. МАТРОСОВ, 
ассистент.

Возобновить выпусн 
стенных газет

Начался новый учебный год. 
Пришел в движение большой 
и сложный механизм институ
та, управляющий всей учебной 
и общественной жизнью. Идут 
занятия, проходят отчетно - вы
борные собрания в партийных, 
комсомольских и профсоюзных 
организациях, осваиваются о 
работой в новых условиях сту
денты первого курса.

Коллектив института живет 
большой полнокровной жизнью. 
Сколько интересного и поучи
тельного материала приносит 
каждый трудовой день коллек
тивов факультетов, отделов, 
который может и должен най
ти отражение на страницах 
стенных газет.

Но, к сожалению, этот ма
териал почти никак не осве
щается, так как на большин
стве факультетов еще не во
зобновлен выпуск стенных га
зет. Теряется ценный матери
ал, характеризующий начало 
учебного года — этого важно
го периода в деятельности 
коллектива института.

Партийным, комсомольским 
и профсоюзным организациям 
факультетов, а также декана
там следует принять все меры

В содружестве с производством
За последнее время кафедра 

физики стремится завязать 
более тесные связи с производ
ством. Эти стремления привели 
к тому, что в настоящез время 
достигнуты уже некоторые 
скромные успехи в направле
нии оказания действенной по
мощи промышленности. Здесь 
прежде всего необходимо отме
тить разработанную под руко
водством доцента С. С. Гутина 
и при активном участии инже
нера М. Г. Сербуленко новую 
рациональную методику контро
ля за качеством травления 
алюминиевой фольги при изго
товлении электролитических 
конденсаторов, которая прошла 
успешные испытания в рабочих 
условиях и в настоящее время 
внедряется в производство.

Заслуживает также внимания 
разработанный под руковод
ством кандидата физико - ма
тематических наук В. П. Сыче
ва способ контроля по электри
ческим характеристикам разря
да за процентным содержанием 
аргонно - азотной смеси, приме
няемой в электроламповой про
мышленности. В этой работе 
приняла участие дипломница 
электровакуумной специально
сти РТФ т. Поморцева 3. Ф.

Кафедра физики стремится 
также оказать посильную по
мощь и сельскому хозяйству. 
Так старшим лаборантом П. П. 
Одинцовым сконструирован и 
изготовлен прибор по контро^ 
лю за температурой в зерно
хранилищах. Прибор успешно

опробован на мельничном заво 
де и рекомендован для внедре 
ния в колхозное производство

Работа по содружеству с 
производством была усилена 
на кафедре особенно в связи 
с решениями июльского Пле
нума ЦК КПСС. Именно ис
текшим летом были проведены 
на производстве важные и ус
пешные опыты по испытанию 
новой методики контроля за 
травлением алюминиевой фоль
ги. Недавно кафедра установи
ла связь с Томской карандаш 
кой фабрикой, взяв на себя обя
зательство по разработке рацио
нального способа определения 
влажности карандашной дощеч
ки. П. П. Одинцовым была 
оказана фабрике практическая 
помощь по заточке режущего 
инструмента, но следует ска
зать, что более реальную по
мощь карандашной фабрике в 
этом отношении могла бы ока
зать, конечно, не кафедра фи 
зики, а кафедра станков и ре
жущих инструментов профессо 
ра А. М. Розенберга.

В заключение необходимо от 
метить, что. несмотря на неко
торые успехи кафедры физики 
по содружеству о произвол 
ством, ею исчерпаны пока да
леко не все возможности, ко
торые таит в себе коллектив 
научных работников в 27 чело
век. Необходимы дальнейшие 
усилия, чтобы эти возможности 
были реализованы.

В. СОКОЛОВ, 
доцент, зав. кафедрой физики

Интересная практика
В этом году производствен

ную практику мы проходили в 
Кузнецком филиале «Гипроуг- 
лемаш», в бригадах по вне
дрению механизации на шахтах 
Кузбасса.

К моменту нашего приезда 
группой инженеров филиала 
успешно внедрялись в производ
ство созданные ими машины: 
буросбоечная МБС-1, закладоч
ная БПЗ-2, пневмопроходчик 
ППГ-3, комбайн ПГ’К-1 и КС-2, 
вновь изготовленный щит 
М3 Л-2 и крэпь КВКП-2. Нас 
зачислили в бригады по испыта
нию ППГ-3 и КВКП-2.

После знакомства с проекта
ми и чертежами мы выехали 
на место испытания в г. Про
копьевск, на шахту им. Ста
лина, где работали младшими 
техниками по внедрению.

КВКП-2 (комплекс выемоч
ный для крутопадающих пла
стов, вторая модель) предназ
начается для очистной выемки 
пластов, мощностью от 2,3 до 
3,1 м и углом падения от 55 
до 90 градусов. Комплекс со
стоит из щитовой, секциониро
ванной, регулируемой по мощ
ности пласта крепи, располо
женной по простиранию и пе
редвигаемой силами собствен
ного веса и тяжести обрушен
ных пород, поддерживаемых 
крепью; гидросистемы, управ- 
ляемой, движением крепи при 
помощи гидромиратов, встро
енных в крепь, пульта управ
ления, находящегося под кре
пью с одной стороны забоя, и 
насосной установки, питающей 
гидросистему; скреперной уста-1 
новки, расположенной на очи

стном забое под крепью и про
изводящей транс портировку от
битого угля вдоль забоя по 
углеспускным скатам.

В процессе испытания был 
отработан столб по падению 
60 м, при мощности пласта 
2.8—3,1 м и добыто около 
12000 тонн угля. Среднесуточ
ная добыча КВКП-2 в два 
раза выше, чем при деревян
ном креплении, причем осу
ществлена полная безопасность 
работ. Испытание прошло ус
пешно, и крепь завоевала все
общее признание оо стороны 
шахтеров.

Пневмопроходчик ППГ-3 
предназначается для прохожде
ния направленных восстающих 
скважин, диаметром 700 ад в
крутопадающих мощных пла
стах, а также для бурения 
склоняющихся скважин в кру
топадающих пластах с перемен
ным углом падения на шах
тах, опасных по газу и пыли. 
Испытание образца закончено, 
и он передан Новосибирскому 
экспериментальному заводу 
«Гипроуглемаша» для серийно
го выпуска.

Наша практика прошла очень 
интересно, значительно расши
рила наш кругозор в области 
горных машин и выемочных
комплексов.

Хочется пожелать, чтобы де
канат ГМФ и профилирующие 
кафедры и впредь посылала 
студентов на практику в про
ектные организации.

В. НАУМОВ,
О. БАРЫШЕВ, 

студенты группы 311-11

В институт пишут
Во время учебно-производ

ственной практики на шахте 
Ем. Ярославского, «Ленин- 
уголь» .студенты 323-1 группы 
ГЭФ оказали большую помощь, 
участвуя в такелажных и про
ходческих работах, на лесодо
ставке, обслуживая механизмы 
участка.

Благодаря тому, что студен
ты заменили квалифицирован
ных рабочих на подсобных ра-

*
*

ботах, выполнение плана уча
стка повысилось на 21 про
цент.

Особенно хорошо работали 
студенты Г. Белоусов, Г. Ели
сеев, Н. Лермонтов, Торгашев, 
сделавшие по 13 рабочих выхо
дов.

К. ВУТКО, 
гл. инженер шахты Ем. Яро

славского

к скорейшему возобновлению 
выпуска стенных газет. Не сле
дует забывать о больших воз
можностях стенной печати в 
деле улучшения учебной и 
политик© - воспитательной ра
боты на факультете.

А. ПИМЕНОВ

В нашем колхозе работали 
студенты 143-1, 154-1 и 154-Н 
групп РТФ. Они оказали боль
шую помощь колхозу в убор
ке урожая и подготовке поме
щений к стойловому содержа
нию скота. Особенно хочется 
отметить хорошую работу сту
дентов 143-1 группы тт. Мих
нева, Конева, Онищенко, Ше*

метова, Черемшанова и 154-Н 
группы тт. Зеленцова, Дяже- 
ева, Гаврюшкина, Шитикова, 
ежедневно выполнявших и пе
ревыполнявших нормы выра
ботки.

Г. ШЕХМУРАТОВ, 
зам, председателя колхоза 

«Гагант*
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О работе студсоветов
Большая часть времени сту

дента протекает в етенах обще
жития. Общежитие — место 
напряженной работы и отдыха 
студента. От правильной ор
ганизации быта в общежитии 
зависит не только академиче
ская успеваемость, но и от
дых студента.

Почетная и ответственная 
обязанность по организации 
быта студента лежит на сту
денческих советах общежитий. 
Студенческий совет — руково
дящий и организующий орган 
в общежитии, вся его работа 
проводится в непосредсгеенной 
связи с профсоюзными и ком
сомольскими организациями ин
ститута, которые обязаны по
вседневно помогать ему.

Активное содействие в рабо
те студсоветов должны оказы
вать также деканаты и партий
ные бюро факультетов. В дей
ствительности же это далеко 
не так. Одним из примеров не
достаточной помощи студсове- 
там со стороны деканатов и 
общественных организаций мо
жет служить прошлогоднее со
стояние общежития по пр. Ки
рова, 4, где проживали студен
ты ФТФ, и общежития по ул. 
Пирогова, 8, где проживали 
студенты ЭМФ и ФГТС (общий 
балл по конкурсу это общежи
тие имело 2.7, что ниже оцен
ки «посредственно»).

Не удивительно, что в кон
курсе прошлого года эти обще
жития заняли последние места. 
В, течение всего учебного го
да студсоветы здесь плохо ра
ботали: общественные меро
приятия и воспитательная рабо

та почти не проводились, поч
ти не велась борьба с амораль
ными поступками, не велась 
борьба за хорошее санитарное 
состояние. Все эти факты 
были известны как обществен
ным организациям факультетов 
и института, так и деканатам, 
но никто из них в течение все
го года не принял эффектив
ных мер к устранению этих 
недостатков, не оказал нуж
ной помощи в работе студсо
ветов.

Бывают случаи нарушения 
правил внутреннего распорядка 
в общежитиях студентами вы
пускных курсов. Некоторое 
из них считают не обязатель
ным выполнение таких «мело
чей». как «Типовые правила 
общежития», не говоря уже о 
выполнении решений студсо
ветов и общественных органи
заций. Такие студенты, поль
зуясь попустительством обще
ственных организаций и дека
натов, вносят дезорганизацию 
в работу студсоветов. Этому 
необходимо положить конец.

Чем активнее будут помогать 
работе студсоветов деканаты, 
партийные, комсомольские и 
профсоюзные организации, тем 
легче и плодотворнее будет 
работа студсоветов, тем выше 
будет их авторитет в общежи
тии. Только при такой поста
новке вопроса наши общежи
тия в текущем учебном году 
смогут и должны занять одно 
из первых мест во Всесоюзном 
конкурсе на лучшее общежи
тие. Д. АБЛАМСКИИ,
председатель бытовой комис

сии

В комнате 76 б общежития по ул. Усова, 15-а, всегда чи
сто и уютно. В такой обета новке хорошо заниматься и
отдыхать.

На снимке: студентка гр. 634-П Т. Гречкина готовится
к занятиям.

Удержать
первенство

В прошлом году студсовету 
нашего общежития много при. 
шлось поработать, чтобы соз
дать дружный коллектив, спо
собный навести и поддзрживать 
порядок в общежитии.

Большую роль сыграло со. 
ревнованиэ между этажами за 
лучшее санитарное состояние. 
Здесь надо сказать, что не на 
всех этажах систематически бо
ролись за чистоту и порядок. И 
если в начале учебного года 
второй этаж был на первом ме. 
сте, то к концу года он оказал, 
ся на последнем.

Актив третьего этажа по-дру. 
тому подошел к выполнению 
своих обязанностей (староста 
Чащина Валентина). Во многих 
комнатах здесь жили первокурс
ницы, которые часто нарушали 
распорядок дня, не поддержи, 
вали чистоту в комнатах, не
важно и учились. И только бла. 
годаря повседневной работе ак
тива удалось навести порядок: 
этаж занял первое место по са
нитарному состоянию и сформ. 
лению комнат. Здесь же был и 
самый дружный коллектив, о 
чем можно судить, хотя бы по 
тому, как активно все девушки 
этажа участвовали в воскрес
никах, в подготозках к празд
никам, как дружно охраняли 
порядок и чистоту на своем 
этаже. .

Не менее важную роль сыг
рало соревнование с ребятами 
общежития по ул. Усова, 15, 
по санитарному состоянию 
оформлению и всей работе студ. 
советов. Частые взаимные про
верки помогли и девушкам, и 
ребятам достигнуть хороших 
результатов.

Сплочению коллектива хоро. 
шо помогли лекции, беседы, ве
чера отдыха, организованные в 
общежитии. Многое дала де
вушкам беседа профессора ка. 
федры общей теплотехники 
Г. И. Фукса о работе с книгой 
и занятиях во время сессии.

Большую помощь в работе 
студсовета оказывал комендант 
общежития Р. Д. Скорниченко 
и технический персонал.

В наш коллектив влились 
первокурсники. Наша задача 
помочь им организовать режим 
дня, помочь добиться порядка, 
в комнатах и успехов в учебе.

Удержать первенство среди 
общежитий и в этом году — 
такова задача студсовета и все. 
го коллектива общежития.

Л. ЛЕКУС,
председатель студсовета об

щежития по ул. Усова, 15-а.

П е р л о  к у р  сшшжсу
(Советы преподавателя)

Большой, дружный коллек
тив нашего института пополнил
ся новыми членами. Более 
1500 из них — вчерашние 
школьники. Настойчивость и 
упорство в овладении знаниями 
помогут им стать после оконча
ния института ценными строи
телями 'коммунизма.

Всем хорошо известно, ка
кую большую роль играют в 
нашей стране профессиональ
ные союзы. — они призваны 
быть школой коммунизма для 
широких масс трудящихся. Яв
ляясь массовой общественной 
организацией, профсоюзы объе
диняют на добровольных нача
лах рабочих и служащих всех 
профессий.

Студенческая профсоюзная 
организация высшего учебного 
заведения под руководством 
партийной организации, совме
стно с дирекцией и комсомоль
ской организацией проводит ра
боту по воспитанию студентов, 
пропагандирует достижения со
циалистического производства, 
науки, . добивается улучшения 
учебной работы и жилищно
бытовых условий студентов

Работа профсоюзной органи
зации вуза многогранна. Проф
ком совместно о дирекцией и 
кафедрами организует студен
ческие научные кружки, прини
мает участие в организации 
теоретических конференций, 
выставок, витрин, фотогазет 
и т. п. Профком руководит ра
ботой клуба, красных уголков.

Профсоюзная организация 
института

организацией кружков художе
ственной самодеятельности, 
культурным отдыхом студен
тов (вечера коллективные вы
ходы в кино, театр и т. д.), 
обеспечивает студентов -путев
ками в санатории и дома от
дыха, в диетические столовые. 
Только за 1955 г. на культур
ные мероприятия профкомом 
израсходовано более 45 тысяч 
рублей, отправлено на курорты 
и в санатории 64 человека, до
ма отдыха 142 человека.

При профкоме создана сту
денческая касса взаимопомощи, 
которая дает долгосрочные ссу
ды студентам, остро нуждаю
щиеся получают безвозврат
ные ссуды. В 1955 г. на мате
риальную помощь студентам 
было израсходовано около 30 
тысяч рублей

Профсоюзная организация 
помогает работе добровольных 
обществ «Буревестник».
ДОСААФ, Красный Крест й 
Красный Полумесяц.

Профком принимает участие 
в распределении жилой площа
ди в студенческих общежитиях, 
организует студенческие советы 
в общежитиях и руководит ими, 
добивается улучшения жилищ
но-бытовых условий студентов,

-проживающих в общежитиях: 
осуществляет общественный 
контроль работы столовой и 
буфетов.

Членом профсоюза может 
быть любой гражданин Совет
ского Союза. Член профсоюза 
имеет все права, записанные в 
уставе профсоюзов СССР, и ряд 
преимуществ перед не членами 
профсоюза. Так, -например, чле
ны профсоюза получают в пер
вую очередь путевки в дома 
отдыха, санатории и курорты, в 
необходимых случаях матери
альную помощь из средств со
юза, пользуются бесплатной 
юридической консультацией 
и т. д.; имеют право состоять 
членом кассы взаимопомощи.

Прием в члены союза произ
водится по личному заявлению 
желающего вступить в профсо
юз. Стаж члена профсоюза ис
числяется со дня решения 
профбюро о приеме.

Высшим руководящим орга
ном профсоюзной студенческой 
организации в вузе является 
конференция студентов—членов 
профсоюза, которая избирает 
профком сроком на 1 год.

На факультете общим собра
нием или конференцией изби
рается профбюро, работающее

Современная физика по пра
ву считается ведущей областью 
науки: разрабатываемые ею
проблемы освобождения потен
циальной энергии ядра атома, 
использования колоссальной 
анергии ядерных превращений 
приобретают величайшее зна
чение в жизни людей. Начи
нается широкое внедрение 
этой новой могучей силы во 
все отрасли народного хозяй
ства.

Решать задачи этого внедре
ния смогут ученые - физики 
только в тесном содружестве 
с- работниками промышленно
сти. Совершенно ясно поэтому, 
как велико для- современного 
инженера глубокое знание фи
зики.

Наивно было бы думать, 
что можно усвоить необыкно
венные законы поведения час
тиц, составляющих атомное яд
ро, их способность к взаимным 
превращениям, не изучив глу
боко и полно основы класси
ческой физики.

Изучение физики для сту
дентов -некоторых факультетов 
начинается с 1 семестра. Изу
чение физики в вузе, как пра
вило, представляет большие 
трудности для студентов 
I курса.

Большая часть этих труд-, 
ностей обусловлена отчасти не
умением записывать лекции, от
части необходимостью примене
ния высшей математики для 
вывода многих формул, при
меняемых в физике.

Преодолеть эти трудности 
возможно, необходимо только 
преодолеть их в самом начале. 
На лекциях, начиная с самых 
первых дней, нужно быть как 
можно внимательнее, выделять 
главнее, записывать это глав
ное. Необходимо оставлять по
ля в конспекте лекций. Поля 
помогут дополнить конспект 
при работе над книгой, на 
них можно записывать возник
шие при работе над конспектом 
вопросы для выяснения их на 
консультациях.

Часто приходится слышать 
жалобы со стороны студентов 
I курса на трудности, связан
ные с применением высшей ма
тематики. Иногда начинающие 
изучать физику спрашивают, 
.нельзя ли ограничиться запо
минанием окончательной фор
мулы, опустив ее математиче
ский вывод. На этот счет мож
но ответить только следующее: 
несравненно легче изучить ма
тематику, чем научиться обхо
диться без нее.

Для углубленных занятий 
физикой можно посоветовать 
работать в студенческих науч
ных физических кружках, чи
тать популярные брошюры, по
сещать доклады и лекции.

Неправильным было бы счи
тать, что даже очень хороший 
конспект лекций может заме
нить книгу. С первых же дней 
занятий необходимо начинать 
работу над книгой.

Для того, чтобы при ми
нимальной затрате времени хо
рошо усвоить программный ма
териал, следует работать над 
конспектом лекции в день, 
когда прочитана лекция, эф
фективность таких занятий 
очень высока. Совершенно не 
допустимо откладывать работу 
над конспектом и книгой по 
фшзике до экзаменационной 
сессии.

По меткому сравнению из
вестного русского ученого 
Н. П. Петрова, ответы на эк
заменах из заученного наспех, 
хотя и кажутся иногда хоро
шими, но большей частью 
уподобляются «эху». Подобно 
тому, говорил этот замечатель
ный педагог, как о последними 
отголосками раздавшегося в ле
су эха исчезают возбужденные 
звуком сотрясения и от них не 
остается на деревьях следа, 
так и у студентов после экза
менов от заученного наскоро, 
наспех, взятого «штурмом ча
сов», не остается почти ничего

И. МЕЛИК-ГАИКАЗЯН,
доцент кафедры физика,

На острие пера
Фотообвинение

На Учебной улице, в кювете, 
валяется металлическая часть 
какого-то оборудования. Ящик, 
в котором она была упакована, 
давно разломался, и оборудова
ние мочат дожди и снега, печет 
солнце.

Гозорят, это часть от обору-

под руководством профкома ин
ститута

В каждой учебной группе 
создается профсоюзная первич
ная организация. На общем 
собрании профсоюзной группы 
избирается открытым голосова
нием профсоюзный групповой 
организатор сроком на 1 год. 
Профорг группы проводит 
культурно-массовую, учебно- 
воспитательную работу в груп
пе, организует и проводит кол
лективные выходы в кино, 
театр, организует шахматные и 
шашечные турниры, читатель
ские конференции, лекции 
и т. д., помогает активу группы 
в налаживании учебной дисцип
лины, представляет материалы^ 
в профбюро об оказание матес 
риальной помощи г предостав
лении путевтс Н! курорты и в 
дома охдыха, собирает членские 
взносы, проводит работу по 
улучшению бытовых условий 
студентов.

На курсе назначается кур
совой профорг, который работа
ет непосредственно под руко
водством профбюро факультета.

Товарищи первокурсники! 
Профком института обращается 
к вам с призывом: вступайте в 
ряды профессионального союза 
работников культуры!

А. КЛИМЕНКО, 
зам. председателя профкома 

по организационно-массовой 
работе.

дования, предназначенного для 
одного из учебных корпусов ин
ститута. Еще прошлой зимой 
это оборудование прибыло на 
станцию, долго лежало там, по. 
ка решили его перевезти и... не 
довезли до корпуса. С тех пор 
лежит оно здесь в кювете.

Где же хозяин, чего же он 
ж-"--0

С ПИРОГЕ...
Вместо булочек Анна Василь

евна решила купить детям слад, 
кого пирога. Дети пирог есть нз 
стали: повидло оказалось в нем 
вкуса соленой тыквы, а тесто 
напоминало собой по рыхлости 
кусок автомобильной покрыт, 
ки.

Пирог такой около недели 
продавался во всех буфетах 
учебных корпусов и общежи
тий института по цене около 8 
рублей за килограмм.

Кто его выпекает, кто цену 
ему назначает?

Фото Б. Абугова.
Текст К. Петровой.
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